
抄「文昌帝君警世寶誥」受益匪淺

詩詞「無價」書法值錢
記得香港著名詩

詞學家施學概先生和
我談論詩詞和書法時曾說過，詩詞寫
出來沒人買，而書法除了送人，還可
以賣，他說的確是事實。
一首詩詞寫得再好也賣不了錢，而
好的書法作品卻可以賣，這對詩詞學
家來說真是天大的不公！
一首七律詩五十六個字，沁園春
詞，也只一百一十四個字。然而，創
作一首詩一首詞殊為不易。一、要有
生活，所謂「功夫在詩外」，要有感
而發，不能無病呻吟；二、要有靈
感，詩詞創作來自於生活，是真實生
活的高度概括和昇華，「凝神結想，
一揮而就」；三、要有激情，好的詩
作需要激情，古人說作詩要「情來、
興來、神來」；四、謀篇佈局創作出
來之後，一般還需要多番修飾，逐字
推敲，反覆打磨，才算完成。宋代詩
人吳可曾興歎：「學詩渾似學參禪，
竹榻蒲團不計年。」學寫詩詞和學書
法一樣要花很多年功夫，除勤學苦練
之外，還要靠天賦，靠參悟。一首好
詩好詞作出來，千年吟誦萬年傳，詩

仙李白、詩聖杜甫，他們的作品都流
芳百世。
然而，詩人才情橫溢，卻筆底詩詞

無處賣。明代江南四大才子之一唐寅
晚年哀嘆：「信是老天真戲我，無人
來買扇頭詩。」李白杜甫他們都沒有
萬貫家財，還窮得一塌糊塗。相反，
現在即便一個江湖書法家的書法，也
能忽悠土豪十萬八萬，更遑論古代的
王羲之、趙孟頫的書法了，他們一個
字都值幾十萬！一幅作品能賣出幾個
億！有誰敢說李白比不上王羲之，蘇
東坡不如趙孟頫？
古人認為一文二詩三書四畫五印，

文章和詩詞都是排頭位的，那為何詩
詞不賣錢呢？
詩詞無人買，書法卻值錢，這個問

題很少人去思考。說到底，就是供求
關係問題。沒有人買詩詞，因為它從
來都不是商品。沒有人吟誦詩人的詩
須付款，吟者沒這個意識，詩人亦無
此要求。於是，從古至今，詩詞不賣
錢！倒是可拿來掛掛，裝飾下生活環
境的字畫值幾個錢。名家作品，就更
不在話下了。

中華民族歷史悠
久，華夏文化深
厚，歷代聖人、智

者留下不少警世之言，前人的警世之
句就恍如現代人常講的金句，讀懂
了，一生受用，有助自己做人處世，
日後人生會順風順水。本山人在此希
望同年輕人分享一下「文昌帝君警世
寶誥」。
於多年前，我有機會抄錄了「文昌
帝君警世寶誥」。文昌帝君大約是中
土華夏黃帝年曆4724年前的皇帝，
他這篇「警世寶誥」直到今天也是值
得我們深思和研究的，尤其是本港及
全世界其他地方正在受到疫症的侵
襲，這篇「警世寶誥」更是一片合時
的「寶誥」，故將該「寶誥」簡述如
下：
文昌帝君說：天地就是我們全人類
的「大父母」！父母之於子女無不
愛，天地之於人亦無不愛也！所以，
天地必使人人飽暖，人人安寧，人人
壽考，但因人數眾多，其中不免亦同
時受到飢寒、危難和夭折的遭遇。同
時，又可能受到兵戈、瘟疫和乾旱水
泛的折磨，死人不少，生活非常困苦
和顛連萬狀。
人民不禁要問句天公：天公既然已讓

我們人類生存了，又為什麼要我們受苦
呢？其實，人類不知道天的另一面，上
天何嘗不是也如人類一般，甚或比人更
感到悲傷呢？為什麼上天可以原諒人類
的無知呢？其實這一切苦難，都是由人
類自己做出來的，並非上天造成的。所
以人類受苦是自作自受，上天怎能原諒
世人而不免卻人類受苦呢？
而且，人類犯了的罪惡多如恒河沙
數，如，國民對國家不忠，兒女不孝
順，兄不友，弟不恭，夫不義，婦不
順，長者對後輩不惠，而後輩亦對長
者不敬，為師不嚴，對朋友失信，不
熱心工作，行為上也有缺德的表現，
商人見利忘義，做官的只為自己的薪
金或收入為主，而忘記了赤心為國，
忠心為民服務；有些人民也做出了很
多有傷風化、不顧廉恥、狐假虎威、
蠶食鯨吞、欺凌弱寡、結黨施謀的

事，甚或邪淫奸詐、無所不為！這些
罪惡的腥味和黑氣直衝上空，所以，
劫數難逃，而災害怎能不趁機出現
呢？
但是，天地基本上均是愛護人類

的，目的並非以災害戕人為樂，目的
只是希望人類能夠悔改遷善，清除此
類劫數的。
所以，無論春夏秋冬，上天總是希

望教人以禮、義、仁、智，持盈戒
滿！透過強烈的風雷，讓人知道恐懼
而自行修省改善。人有不明之事，天
無不報之條！當人類時常遇上飢寒危
難，無非是上天希望以小懲大，以一
警眾的手法而已，假如人人均能體察
天地之苦心，關心別人，而肯真誠地
悔過遷善，相信必定可以逃過最後的
劫數，而避過快將降臨的慘淡遭遇
的！
還有天地本來是厚愛世人，但可惜

世人不知；上天厚望世人改善，但世
人不覺。假如惡業太重，惡類太繁，
災害重重，掃除不盡，則大劫必將降
臨。如果沒有頑強的殺害力出現的
話，也可能會出現瘟疫，傷戕世人；
又假如瘟疫未能出現，亦有可能遇上
舉世空前的乾旱或水泛，戕害人類。
哎吔，上天怎會如此做呢？除非萬不
得已！所以文昌帝君，於 4724 年
前，已處心積慮，希望世人悔改惡
習，修正人心，或許可以將各種戕罰
化解。盼望人心雖或迷誤於前，如能
深悔於後，在大劫降臨之前，極冀執
迷於前之人，得知天地之愛人其實甚
深，如世人能徹底悔改，雖然過去的
劫數已或過去，但仍有機會可救於將
來也！
只要世人速速悔過，速速遷善，切

勿辜負天地厚愛世人之心，只宜自省
自修，切勿失愛失望，敬請慎之慎
之！人可瞞，天地不可瞞也；人可
欺，天地不可欺也！其實天地是在各
人的心裡，各位的心便是天地的心
也。人們如能時時敬天地，天地即時
時保佑我們萬眾，天地保佑萬眾，即
百福駢臻，千祥雲集，劫數及災害即
可消弭了。

星期四，四月初八
為本港自一九九九年
以來，第二十二屆香

港佛誕公眾假期，我請教宗教研究博士
法忍法師，香港到底有多少佛家弟子，
法師回答好直接，「曾經有調查，本港
大概有一百萬信眾，但我相信其中很大
的水分，他們可能只是上香拜祖先，未
曾皈依的，我也希望他們不單是口講
的，也在實際生活中實踐慈悲心，皈依
佛法僧就好了。」
聽法師開示沒有太大的壓力，這位八十

後博士級的出家人很親切、很容易接近，
沒有一般法師的距離感，這也正是本港新
一代出家人的特質，所謂佛法在世間不離
世間法，就是要使大眾更加容易明白。話
說法忍師佛性甚強，「自小母親告訴我這
條命是撿拾回來的……父母都是佛教徒愛
做善事，我快將出生，在醫院裡母親還去
幫其他BB換尿片等等，穿了羊水四十八
小時而不自知，幸好我沒有被焗死。但在
我出生之前，母親朦朧中見到一位女士抱
着BB問，你要嗎？但這是個女孩……母
親答當然要，更加要！她事後想着，如果
當時不要，你是否不能夠來到這裡？如果
這正是我來這裡的途徑，我真的要奉獻給
佛教。」
法忍師四歲那年跟着父母親去寺院幫

忙，見到大眾進行皈依儀式，就不停哭
嚷要參與其中，結果慈悲
的大和尚讓她如願了。後
來，法忍師因方便在寺院
幫手，中學索性在師傅的
精舍留宿，讀的是佛教學
校。二零零五年法忍師在
中文大學取得宗教研究哲
學碩士學位，再到英國深
造，「我的選擇是對的，
因為在佛學院學到的，就

是用自己的語言邏輯去解釋自己的思
維，旁人不入佛教界是不會明白的。我
要學習用地球話去介紹外星……在西
方，他們將宗教分開兩大派別，宗教教
育是與上帝有關的、向外與上帝聯繫；
東方宗教是靈性教育，就是在內裡自我
找尋，我開了眼界，更明白信佛的世界
是多麼精彩。」
二零零八年法忍師取得博士學位回來

了，二零零九年就是她剃度落髮的好日
子，「當時見到自己的頭髮跌到地上有
一種電影感，現場觀禮的中學老師和親
人，有些不捨得哭了出來，我心裡卻是
正面的開心。但，翌日我穿着袈裟經過
茶餐廳，見到一位赤裸上身的男士，他
大叫一聲乜乜，就是跌倒街上的意
思……登時我有不開心，但想到前輩指
導，不開心正因你介意那個人，但對方
並非在你名單之上又為何不開心？」
法忍師實在是個幸運兒，自從祖母和

父親離世之後，母親這位虔誠的佛教徒
真的出家成為了能幹法師，兩位法師相
處之時，法忍師都非常孝順恭敬，「我
支持母親走上這大道，因為人生難得找
到一條自己歡喜的道路，母親好開明，
經驗豐富，以理服人，我現在的感覺就
是親上加親！」
這位高學歷的出家人每天都忙碌，與

其他前輩例如衍空法師，同樣為佛教漂
白洗清，令大家明白佛教並非
迷信老土和落伍，並非用搪瓷
杯的人。疫情底下更要明白世
事無常，要懂得珍惜眼前人，
諸惡莫作、諸善奉行！所謂將
心比心便是佛心，我不太懂佛
教的理論，但我聽許冠傑的歌
曲，明白命裡有時終須有，命
裡無時莫強求，行善積德最樂
也！祝大家佛誕吉祥。

80後博士法師與母同道
香港去年受了半年人禍，今年又逢

疫情肆虐，市面蕭條，遊客絕跡，政
府的「限聚令」更是雪上加霜。在控

制疫情而言，無可厚非，但對於經營中的零售、餐
飲、旅遊、酒店、展覽、公關活動策劃……以至各行
各業，都有非常重大的傷害。不少經營陷入困難的商
號，已紛紛休業以至結業，連建立多年的老字號名牌
食肆，都未能倖免而一一倒下。
面對經濟陷入窘局，社會上當然有聲音要求政府

「放水」，各方政黨亦紛紛為選民爭取最大利益。然
而，資源始終有限，而且公帑亦須用得其所。財政司
司長早前公佈了兩輪的抗疫派錢計劃，當然不可能面
面俱到，要求人人有錢分，也是不切實際的。
要滅火，就要針對火源，觀乎兩輪的派錢救市計
劃，可見政府的思維，其實也是針對源頭撲火。
要挽救疫情下的經濟，源頭何在？文公子認為，關

鍵在於保住中小企業的生存。根據2018年的統計，
香港中小企業為130萬人提供就業，佔本港總工作人
口45%（公務員除外）；可見中小企是否能繼續經
營，會直接影響香港近一半勞動人口的飯碗。
企業經營，當然會有風險，如果不是因為個別機構

經營不善，而是整個大環境令企業難以生存，就會衍
生出非常大的社會問題。中小企一旦倒閉，就很可能
從此消失，如此形勢，恐怕也無人想創業；就算創
業，現在都是以創科為主，工種根本不適合一般打工
仔；因此，為免出現長期失業大軍，就必須挽救生命
力相對較弱，但卻僱用近半數勞動人口的中小企業。
企業倒閉，未必是因為賺不到錢，更多是未收到賺來
的錢前，就因為周轉不靈而倒閉了。所以現金流的周
轉，對於企業的生存，才是關鍵之處。
政府第一輪的救市放水，主要是為中小企提供半年

租金和薪金的百分百借貸擔保，上限四百萬；銀行毋
須承受風險。購買原材料，通常有數期，但交租和發
薪，卻不可能延遲，中小企能有半年的「救命錢」作
為周轉，絕對是得以繼續生存的關鍵。第二輪則要求
企業承諾不裁員，而提供每名合資格員工一半月薪，
最高九千元的津貼，更是一石二鳥，既保公司生存，
亦令員工受到僱傭保障，在目前的疫情也是逆境之
下，的確是一條好橋。

源頭撲火

相信好多人都進入
了一個沒路可行的地

步，尤其是疫情之後將要面對的就是
公司裁員潮，以往未有天災人禍時也
會相信宗教信仰的堅持是力量，但到
今時今日工作不穩定，令到大家信心
大打折扣，自然心情會大受打擊。
今天看到一則新聞說兩母女一同失
業，她們分別到街上拾汽水罐摺紙
皮，但因為疫情的關係很多餐廳也關
閉，原因是少了好多客戶連帶飲汽水
的人也減少，自自然然空罐也少了很
多，看到訪問當日兩母女只找到75個
空罐，合共收入只得3.5元，3.5元可
以買到什麼呢？兩母女如何有錢吃飯
呢？更加不用說有沒有口罩，連麵包
也只能夠買到一或兩片，人生希望在
哪裡呢？
以往有很多人談及一些信仰，說什
麼有信仰能夠堅持便有希望，但真的
要經歷當時的慘況是真的不容易；就
等於每一個人也可能失戀過，但今天
確確實實的就是自己失戀，那種悲痛
如沒有失戀過的人是不知道的，因為
傷痛是伴隨着我們而行。同時因為疫
情也令到大家日子變得難過，就算你

有任何宗教信仰，這個也是極度嚴峻
的考驗；就好像我一樣有一個堅定的
信仰，我也相信只要彈一彈手指我便
能夠過到這關，但人生已經超越50年
還沒有享過一點幸運，看着身邊其他
同業有一半是非常幸運，有另外一半
是非常失落。若果你是一個幸運的藝
人，就算面對逆境幸運也會跑到你面
前給你支持，但若果好像我這類人從
來沒有好運氣，就算面前有機會也會
突然失去，自己心情自然會跌至谷
底，所以每晚我用工作（沒有錢賺
的）來麻醉自己，令自己更加忙碌來
放開心情。
在這給耶穌的一封信，就是告訴祂

若果真的幫我，希望能夠讓我跨過這
一個欄杆，也希望能夠給予一些有需
要的人跨過自己的欄杆，因為這3個
多月裡已經有很多藝人打電話給我問
我借錢，又或者告訴我有尋死的念
頭，他們有這個心態真的是很危險，
當一個失落的人身邊沒有任何人能夠
幫助自己的時候，我能夠做的便是做
一個聆聽者，若果世界上真的有一股
極大的力量，希望這股力量能夠幫助
一些有需要的人士，走出困境。

給耶穌的一封信

好友在朋友圈裡發了一句
話：因為愛，每句話都要好

好說。雖然是簡單一句話，卻讓我聯想到她平
時的性格和為人風度，「好好說話」的確是她
的最大特點，無論是與上司、同事朋友打交
道，還是和家人親戚相處，她都能夠「好好說
話」，溝通能力非常強。細想來，好好說話，
真是一種值得我們去修養的大智慧。
好好說話，我們先來給它下個定義——這是

指無論面對什麼樣的情境和事件，都能夠鎮
靜自若、和顏悅色地溝通交流。從某種程度
來說，它也是一種技巧，但需要注意的是，
它並不是投機取巧、爾虞我詐的辯駁，我們
說「好好說話」是一種智慧，是因為它必定經
過內心的修煉才能呈現出來。
怎麼去理解呢？拿我的那位好友來說吧，

她說話的方式一直是我們圈子當中倍受稱讚
的。她從來沒有和別人紅過臉，沒有和別人

爭執過半句，不管在什麼樣的場合，譬如化
解別人的爭吵、化解生活的尷尬之境，她只要
一說話，旁人都會被她的理性和豁達所感化。
有些人一開口說話，真的能讓人感覺如沐春
風，她便是如此。我們是如此需要學會好好說
話，眾所周知，生活中，我們很多矛盾和問
題，都是因為溝通不當而引起的，很多愈演愈
烈的衝突，小部分原因是源於事件本身，但更
大的原因是溝通不好。有句話說，大事化小，
小事化無，體現的就是好好說話、好好溝通的
力量。人的一生會遇見各種各樣的人和事，我
們需要與人溝通的時候太多，可以說，好好說
話已經成為當代人生存的必須智慧。
好好說話，是一種智慧，更是一個人內心修
養的體現。這種智慧和修養，分為兩層含義：
第一是先讓自己處變不驚，也就是說，先穩住
自己。這是前提條件，很多時候，面對那些非
預期的情境，我們容易着急、激動，但這是可

以改變的，可以修煉克服的。也就是我們的第
一步，保持冷靜和理智，調整心態和情緒，讓
自己適應情境。第二層含義，是讓別人心悅誠
服。這是好好說話的關鍵。當你穩住了自己，
就需要對此情境作出適當的回應，需要站在別
人的處境，將心比心，再從容不迫地說出理智
的話。
可能你會覺得，這說得也太抽象了，到底應該

怎麼做？市面上有很多教人如何溝通的書籍，也
有很多數不清的例子，但我認為，沒有一種心靈
修煉是可以從捷徑達到的。也就是說，別人說多
少秘訣，不如你自己投入生活中去琢磨、去修
煉。如何好好說話？你必須在生活中有意識地去
注意，去調整改進自己的溝通方式。如果一定要
說方法，那就是：無論何時，務必保持冷靜和睿
智。只有這樣你才能對情境作出客觀判斷，才能
更好地組織語言進行溝通。當然，別忘了增添
一些幽默感，你的魅力一定因它而提高。

好好說話，是一種智慧
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每個人都是向死而生
朋友阿毛找我傾訴，

她的奶奶罹患癌症晚
期，年前就確診了，全
家一直隱瞞病情。「她
沒文化，也不識字，打

的化療針被當成營養針，住院那段時間醫
生護士也幫忙打掩護，她整天樂呵呵地，
我卻心裡疼得慌！」
沒有熬過這個春天，前些日子她的奶奶

去世了，阿毛突然很內疚。「我覺得不該
隱瞞真相，她那麼一個要強的人，把好幾
個孩子拉扯大，大伯去世時她都忍住沒
哭，後來動過一次大手術，出了院就把保
母辭了！」我安撫她，奶奶在天堂裡會原
諒你們的，說不定她自己早就預感到，只
是沒有說破。
她的傾訴，讓我想起另外兩個人。凌寒

是我的同學，與我同齡，她屬於淑女型、
內向、文秀，大學畢業後工作順風順水。
就在她要訂婚之際，查出患上骨癌，疼得
死去活來，難以抑制自己，她一次次化
療，吃不下飯，又剪去長髮，整個人走了
形。她拒絕男朋友的探望，送來的一束束
花，都被她原封不動扔了出去。她把鏡子
放在床頭，每天以淚洗面。跑遍所有醫
院，醫生說法都一致，留給她的時間不多
了，父母決定讓她回家靜養。
後來，她還是走了，最後那段時間去給

她打針的護士說︰「一天給她打兩針，我
從沒見過這麼堅強的姑娘，太讓人心疼
了！」她的奶奶年過八旬，患有心臟病，
做過支架，每次她問起，家人就搬出善意
謊言，「她去國外治病，身體好了就在那
裡定居了！」逢年過節，獨獨孫女沒來，
奶奶有些生氣，「再忙也得回來過年
啊！」兒子強作歡顏地說︰「外國人不過
春節！她剛生了孩子，等孩子大些就回來
看您！」她不再追問。有朋友建議，「與
其瞞來瞞去，不如實話實說，讓老人心裡

不再念想！」全家人商量後，擔心老人接
受不了，瞞一天算一天吧。
還有個老人是以前租房的鄰居。她育有

一兒一女，兒子在老家當工人，女兒讀大
學，畢業留在城裡，創業開公司，幾年間
生意愈做愈大。她和老伴年齡大了，經常
生毛病，女兒就把他們接到城裡，先租房
後買房，這樣他們看病和照顧都能兼顧。
工廠倒閉，兒子打工嫌賺錢少，無法供孩
子上名牌學校，後來也進城，與人合夥做
買賣。好景不長，投進去的錢賠了個乾
淨，還被人騙走二十萬，他天天喝悶酒，
覺得自己是個窩囊廢。那個晚上，他突發
疾病，送醫院再也沒搶救過來。
除了老兩口，家人都悲痛欲絕，很長時

間走不出來。她似乎有感應，問起兒子怎
麼好久沒來看她了，女兒就轉移話題，其
實她很想和盤托出，話到嘴邊又嚥了回
去。見她胡亂尋思，女兒就說︰「他去國
外蓋大樓賺大錢去了！」她很快就相信
了。近幾年，她和老伴的記憶力直線下
降，老伴患上阿爾茨海默氏症（老年癡
呆），經常走丟，不再問這問那了。她雖
然腦子糊塗，卻經常問起兒子。孫子長大
了也懂事了，考上了重點大學，課餘做兼
職攢學費，放假回來看望爺爺奶奶，「我
爸不是不想回來，飛機票太貴了，活兒也
很多，這不給你寄回很多營養品，讓你和
爺爺保重身體！」她似乎聽見，又好像沒
聽見，嘴裡喃喃地唸叨着︰「去那麼遠的
地方幹嘛，坐飛機那麼高聽着就嚇人！」
在傳統的生死觀面前，「別告訴他

﹙她﹚」是孝順的體現，但是，這樣做的
背後也擁有太多隱痛。人，從出生的那一
刻，就隨身附贈了單程車票，無法返程，
也不會有其他選項，因此，每個人都是向
死而生。真正的智者會懂得，很多時候，
「死」這個字也是另一種活。
最近，看到一個耐人尋味的故事。有個

女程序員喜歡上一個熱愛運動的男子，他經
常帶她去戶外徒步旅行，一次他從泰國帶回
一根小葉紫檀的棒球棍，她非常喜歡。沒過
多久，男子自駕遊時發生事故，各種救援搜
尋無果，女子背上包沿溪尋找，喊破嗓子，
哭乾淚水，依然下落不明。為了讓自己堅強
活下去，她花費不菲購買了一個測量愛情智
商的小程序，輸入男子身高、年齡、血型、
喜好等，小程序成功，男子又「活」了過
來，像過去那樣愛她呵護她。不料，幾年後
失蹤的男子回來了，當他看到和自己一模一
樣的男人與妻子如膠似漆，不禁傷心欲絕。
他不死心，向克隆男發起挑戰，在棒球場上
欲擊敗他，克隆男當然不是他的對手。就在
勝利在望時，女人在路上出了車禍，男人聽
聞心神不寧，發揮失常，屢屢失手。他不服
氣，索性拔出槍支，殺了這個克隆男。這
時，趕過來的女子，隔着幾根綠得發黑的灌
木枝，舉起男人當年送給她的棒球棍，狠狠
把他敲倒在地，克隆男最終獲勝。
這個故事出自黃孝陽的小說《人間值

得》。它告訴我們，高科技時代，即便我們
能夠耗費財力心力再克隆一個相同的人，但
是，原來的美好再也回不去了，這就是人性
的幽深，也是無法複製的真實情感。所以，
直面死亡，就是探尋活着的意義；直面生
死，就是思考如何好好愛下去。而我們每個
人，都會在不自覺地尋找與自己相關的死，
抑或是在經歷身邊人從這個世界抽身離去中
有所開悟，然後才能慢慢成熟，積攢足夠
勇氣去接納生命的荒誕和眾生的艱難。
人到中年，我愈來愈喜歡一句話：熱烈

地活着，認真地去愛。這個清明節，阿毛
沒法去給奶奶掃墓，她寫了一封長信封存
起來。我由此想起電影《唐頓莊園》裡罹
患絕症的老奶奶，她讓孫女對自己的病保
密，臨終前她說道，我的一生都活得有滋
有味，我能夠很坦然地離開這個人世！真
正的活過，愛過，走過，大抵如此。
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